

SITUACIÓN DE LAS FAMILIAS EN ESTADO DE VULNERABILIDAD EN EL DISTRITO DE SAN IGNACIO, DEPARTAMENTO DE MISIONES, PARAGUAY

Idalgo Balletbo Fernández¹ - Esperanza Del Puerto de Benítez² - Carlos Bedoya³ - Olga López⁴ - Julián Ruiz Fretes⁵ - Simón Benítez⁶

RESUMEN

Este estudio se refiere a las familias en estado de vulnerabilidad consideradas como aquellos que se encuentran en riesgos de quebrantarse por el contexto en el que se desarrollan, la vulnerabilidades la conexión de los aspectos individual, social y programático, relacionadas a las prácticas de salud como social, en relación a su ingreso económico. El Índice de pobreza humana (también conocido como indicadores de pobreza) es un parámetro estadístico desarrollado por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en 1997 para medir el nivel de vida de los países que, según esa organización, refleja mejor el nivel de privación, en comparación con el índice de desarrollo humano. Se considera como "pobres extremos" a las personas que residen en hogares cuyos ingresos no alcanzan para adquirir una canasta básica de alimentos. A su vez, se entiende como "pobreza total" la situación en que los ingresos son inferiores al valor de una canasta básica de bienes y servicios, tanto alimentarios como no alimentarios. Según la Dirección General de Estadística Encuesta y Censo publicó los principales indicadores de Pobreza Monetaria correspondientes al año 2019 indicando que los valores de las líneas de pobreza extrema (LPE) y línea de pobreza total (LPT) el costo mensual por persona de una canasta de alimentos o línea de pobreza extrema en el área urbana son de 266.754 guaraníes, y para la pobreza total es de 699.634 guaraníes. Por su parte, en el área rural la línea de pobreza extrema tiene un valor de 243.608 guaraníes y la línea de pobreza total es de 497.049 guaraníes mensuales por persona en ambos casos. Este trabajo tiene como objetivo principal describir la situación de las familias en estado de vulnerabilidad en el Distrito de San Ignacio, Departamento de Misiones, para lo cual se ha utilizado una metodología cualitativa. A través de la revisión bibliográfica realizada esta investigación evidenció que la fuente principal de ingreso de las familias es proveniente de la agricultura, del trabajo informal, de la comercialización de animales y derivados como del trabajo doméstico, siendo

1 Universidad Católica Nuestra Señora de la Asunción - San Ignacio Guazú. Paraguay. Correo electrónico: ipsjb@yahoo.es

2 Universidad Católica Nuestra Señora de la Asunción - San Ignacio Guazú. Paraguay. Correo electrónico: espdelpuerto@hotmail.com

3 Universidad Católica Nuestra Señora de la Asunción - San Ignacio Guazú. Paraguay. Correo electrónico: carlos.bedoya@uc.edu.py

4 Universidad Católica Nuestra Señora de la Asunción - San Ignacio Guazú. Paraguay. Correo electrónico: olga.lopez@uc.edu.py

5 Universidad Católica Nuestra Señora de la Asunción - San Ignacio Guazú. Paraguay. Correo electrónico: julian.ruiz@uc.edu.py

6 Universidad Católica Nuestra Señora de la Asunción - San Ignacio Guazú. Paraguay. Correo electrónico: simon.benitez@uc.edu.py

el ingreso mensual de manera semanal, diaria y quincenal con mayor frecuencia. La vulnerabilidad es una dimensión que puede conducir a la pobreza y el municipio de San Ignacio no es ajeno a este fenómeno pese a estar ubicado en uno de los departamentos menos afectados por este fenómeno a nivel país, señalando por tal motivo que no se trata en este estudio de pobres extremos.

Palabras clave: situación económica, estado, familia, ingreso.

SITUATION OF FAMILIES IN A STATE OF VULNERABILITY IN THE DISTRICT OF SAN IGNACIO, DEPARTMENT OF MISIONES, PARAGUAY

ABSTRACT

This study refers to families in a state of vulnerability considered as those who are at risk of being broken by the context in which they develop, vulnerability is the connection of individual, social and programmatic aspects, related to health practices and social, in relation to their economic income. The Human Poverty Index (also known as poverty indicators) is a statistical parameter developed by the United Nations Organization (UN) in 1997 to measure the standard of living of countries that, according to that organization, better reflects the level of deprivation, compared to the human development index. People who live in households whose income is not enough to purchase a basic food basket are considered "extremely poor". In turn, "total poverty" is understood as the situation in which income is less than the value of a basic basket of goods and services, both food and non-food. According to the General Directorate of Statistics, Survey and Census, it published the main indicators of Monetary Poverty corresponding to the year 2019, indicating that the values of the extreme poverty lines (LPE) and total poverty line (LPT) the monthly cost per person of a basket of food or extreme poverty line in the urban area is 266,754 guaraníes, and for total poverty it is 699,634 guaraníes. For its part, in rural areas the extreme poverty line has a value of 243,608 guaraníes and the total poverty line is 497,049 guaraníes per month per person in both cases. The main objective of this work is to describe the situation of families in a state of vulnerability in the District of San Ignacio, Department of Misiones, for which a qualitative methodology has been used. Through the bibliographic review carried out, this research showed that the main source of income for families is from agriculture, informal work, the sale of animals and derivatives such as domestic work, with monthly income being weekly, daily and fortnightly more frequently. Vulnerability is a dimension that can lead to poverty and the municipality of San Ignacio is no stranger to this phenomenon despite being located in one of the departments least affected by this phenomenon at the country level, indicating for this reason that it is not this study of extreme poor.

Keywords: economic situation, state, family, income.

INTRODUCCIÓN

La familia en estado de vulnerabilidad es aquella que se encuentra en riesgo de deteriorarse a las condiciones de vida por el contexto en el que se desarrollan. Este concepto está relacionado al conjunto de aspectos individuales, colectivos, sociales y de disponibilidad de recursos que pueden resultar susceptibles a la enfermedad, o a agravios de salud (Muñoz - Sanchez, 2007), es decir que además de estar en los aspectos indicados anteriormente están también en lo contextual y colectivo que envuelven cuestiones sociales, políticas, culturales y económicas que los estados dentro de sus políticas públicas deben promover. (Ayres, s.f.).

El Índice de pobreza humana (también conocido como indicadores de pobreza) es un parámetro estadístico desarrollado por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en 1997 para medir el nivel de vida de los países que, según esa organización, refleja mejor el nivel de privación, en comparación con el índice de desarrollo humano. El Índice de pobreza sirve para un país para revelar la cifra de personas que viven en condiciones de pobreza.

Según las Naciones Unidas (2010, s. f) en el documento el Progreso de América Latina y el Caribe hacia los Objetivos de Desarrollo del Milenio. Desafíos para lograrlos con igualdad, expresa que:

La "pobreza extrema" o "indigencia" se entiende como la situación en que no se dispone de los recursos que permitan satisfacer al menos las necesidades básicas de alimentación. En otras palabras, se considera como "pobres extremos" a las personas que residen en hogares cuyos ingresos no alcanzan para adquirir una canasta básica de alimentos, así lo destinaran en su totalidad a dicho fin. A su vez, se entiende como "pobreza total" la situación en que los ingresos son inferiores al valor de una canasta básica de bienes y servicios, tanto alimentarios como no alimentarios.

Según los Principales Resultados de Progresión monetaria y distribución de ingreso (EPHC, 2021, p. 4):

La Línea de Pobreza Total (LPT) se construye estimando primero el costo de una canasta básica de alimentos cuyo contenido calórico y proteico satisfaga los requerimientos nutricionales mínimos de la población y luego se le añade el costo de la canasta básica no alimentaria, compuesta por otros bienes y servicios esenciales, relacionados con la vivienda, vestido, educación, entre otros. El costo mensual por

persona de la canasta básica de alimentos se denomina Línea de Pobreza Extrema (LPE). Se define como población en pobreza extrema al conjunto de personas que vive en hogares cuyos ingresos per cápita son inferiores al costo de una Canasta Básica de Alimentos. Las medidas oficiales de pobreza extrema y pobreza total son obtenidas a partir de dos fuentes de datos, por un lado, los ingresos provienen de la Encuesta Permanente de Hogares ejecutada anualmente, y por otro, los costos de las Canastas Básica Alimentaria y de Consumo se obtienen de las Encuestas de Ingresos y Gastos y los valores son actualizados anualmente por el Índice de Precios al Consumidor (IPC) elaborado por el Banco Central del Paraguay (BCP).

El costo mensual por persona de una canasta de alimentos o línea de pobreza extrema en el “área urbana es de 312.187 guaraníes y para la pobreza total es de 771.558 guaraníes. Por su parte, en el área rural para el año 2021 la línea de pobreza extrema tiene un valor de 285.099 guaraníes y la línea de pobreza total de 554.377 guaraníes mensuales por persona”. (EPHC, 2021, p. 4)

Los valores de las líneas de pobreza extrema (LPE) y línea de pobreza total (LPT) “el costo mensual por persona de una canasta de alimentos o línea de pobreza extrema en el área urbana son de 266.754 guaraníes, y para la pobreza total es de 699.634 guaraníes. Por su parte, en el área rural la línea de pobreza extrema tiene un valor de 243.608 guaraníes y la línea de pobreza total es de 497.049 guaraníes mensuales por persona en ambos casos”. (EPHC, 2019, s. p.)

El Índice de pobreza humana (también conocido como indicadores de pobreza) es un parámetro estadístico desarrollado por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en 1997 para medir el nivel de vida de los países que, según esa organización, refleja mejor el nivel de privación, en comparación con el índice de desarrollo humano.

Esta investigación se enfoca a las familias de la comunidad de San Ignacio Guazú, que se encuentran ubicada en el Departamento de Misiones, distrito que posee una de las mayores vulnerabilidades sociales en donde existen asentamientos y comunidades que tienen múltiples precariedades en infraestructura, servicios sociales, escasez de empleo y baja productividad en las fincas campesinas.

Las necesidades básicas para (Marchiioni, 2001, pág. 58) son

...resultado de la evolución no sólo de la riqueza de las sociedades, sino de una especie de contrato social, nacional e internacional, que asume esa exigencia como

un derecho humano. Pero como los recursos para satisfacerlas siguen siendo limitados, la búsqueda del bienestar sigue generando desigualdades. Por eso la aparición de nuevas necesidades puede crear nuevas oportunidades de bienestar para algunos y quizá una nueva dimensión de malestar para otros...

Según el Ministerio de Desarrollo Social (2019) los elementos centrales en este

Enfoque de Reducción de Pobreza Extrema son:

- Enfoque de precisión, sobre un listado de pobres extremos previamente identificados
- Centralidad de la inclusión productiva, articulada con la provisión de servicios sociales básicos.
- Sistema de seguimiento inter-institucional, en tiempo real, geo-referenciado y con incorporación de tecnología de avanzada.
- Enfoque integral social y económico.
- Complementación coordinada de ofertas de producción en finca y fuera de la finca para pobres extremos, en coordinación con actores públicos y privados que participan de las cadenas de valor.
- Gestión efectiva de redes inter-institucionales, del sector público y privado.

El Programa Tekoporã es un programa social el cual se encuentra (Ministerio de Desarrollo Social, 2019) implementada por el Gobierno Nacional a través del Ministerio de Desarrollo Social, está dirigido a familias en situación de extrema pobreza y vulnerabilidad, que cuente entre sus integrantes a niños, niñas y adolescentes entre 0 a 18 años de edad, personas con discapacidad y mujeres embarazadas. Su objetivo es romper la transmisión intergeneracional de la pobreza, posibilitando que las niñas y niños de estas familias, ejerzan sus derechos para mejorar sus oportunidades futuras.

Este programa social facilita el acceso de las niñas y niños al derecho a una alimentación y nutrición segura y adecuada, condicionante esencial para desarrollar sus capacidades de aprendizaje en el presente y futuro. Además de fortalecer la permanencia de los niños, niñas y adolescentes en sus respectivos niveles educativos.

Tekopora contempla según el Ministerio de Desarrollo Social (MDS) las Transferencias Monetarias con Corresponsabilidad (TMC), y el acompañamiento socio-familiar por parte de técnicos sociales denominados "Guías Familiares", quienes se encargan de visitar los hogares para verificar el cumplimiento de las corresponsabilidades por parte de las familias,

y brindar orientaciones vinculadas preferentemente al mejoramiento del hábitat familiar, así como los hábitos de higiene, ideas y acciones para mejorar la calidad de alimentos y la salud, además de orientar a las familias al acceso de los diversos servicios públicos.

Es indicada además que las participantes jefas de hogar, eligen una representante a nivel vecinal, designada como Madre Líder. La misma es la encargada de canalizar inquietudes comunitarias y apoyar el trabajo de los Guías Familiares. Asimismo, el Programa utiliza un medio de gestión en el que se coordinan acciones con las instituciones públicas encargadas de las políticas sociales sectoriales (Salud, Educación, Mujer, Discapacidad y otros).

También gestiona la prestación de servicios públicos (Caminos, Agua, Saneamiento Básico), este espacio de articulación es denominado Mesa de Participación Ciudadana (MCP), y está integrado además por Autoridades Municipales y Organizaciones de la Sociedad Civil. Las MPC se constituyen en uno de los pilares de la estructura operativa del Programa y se encargan de la validación de las listas de potenciales beneficiarios a nivel territorial.

Por medio del Programa se apoya la formación de comités de pequeños productores y productoras, en base al principio de participación y empoderamiento, lo cual fortalece el capital social a nivel territorial. Además se prepara a las familias para su auto sustentabilidad a través del componente de Inclusión Financiera “Kakuaa”, el mismo comprende la capacitación en el uso del cajero automático, educación financiera e importancia del ahorro.

Según el Ministerio de Desarrollo Social Tekoporã es el Programa Social, dirigido a la población en situación de pobreza y vulnerabilidad, de mayor cobertura en el Paraguay.

Además es conveniente señalar que el Programa Tekoporã se constituye en el primer programa social, de reducción de la pobreza, en obtener en el año 2015, el Certificado Internacional de Calidad ISO 9001:2008 del proceso de pagos del Programa Tekoporã, del Gobierno Nacional y en el Mercosur. El mismo fue otorgado por SGS Paraguay, con acreditación United Kingdom Accreditation Service – UKAS, el organismo de acreditación con mayor reconocimiento, seriedad y prestigio a nivel mundial.

Características resaltantes acerca del estado de vulnerabilidad

Si bien el término *estado de vulnerabilidad* es un término polivalente, existen definiciones muy precisas en áreas específicas, la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y Agricultura (FAO) afirma que: Se entiende por vulnerabilidad el conjunto de

factores que sitúan a las personas ante el riesgo de sufrir inseguridad alimentaria, incluidos los factores que afectan a su capacidad de subsistencia (FAO, 1999).

Sin embargo, por mucho tiempo se ha ligado el concepto de vulnerabilidad exclusivamente a las personas de bajos ingresos, con el tiempo se ha visto que existen personas que no son exactamente pobres extremos pero que sin embargo son susceptibles de vulnerabilidad.

La vulnerabilidad surge como un concepto analítico en las ciencias ambientales para el estudio de la población afectada por los riesgos naturales (Prowse, 2003). No obstante, enfoques más recientes (Hilhorst, 2004) han destacado la importancia de las dimensiones estructurales de la vulnerabilidad sociodemográfica y ambiental “como producto de una construcción social generada a partir de desigualdades sociales, faltan oportunidades de empoderamiento y de acceso a la protección social” (Egea-Jiménez, 2011, págs. 153-154).

En cuanto a nivel nacional el Paraguay luego de 24 años ha cambiado su perspectiva de medición de la pobreza del país, ya que anteriormente ésta era estudiada desde el punto de vista de los ingresos de las personas.

El Instituto Nacional de Estadística (INE), adopta actualmente el Índice de Pobreza Multidimensional (IPM), una medida oficial que analiza las carencias de la población desde cuatro dimensiones, el acceso a trabajo y seguridad social; vivienda y servicios; salud y ambiente, y educación (INE, s.f.).

En este contexto el Departamento de Misiones es el cuarto departamento con menos índice de vulnerabilidad después de Asunción, Central y Amambay (Estadística, 2021, págs. 28-29).

Fuentes de ingresos económicos de las familias en estado de vulnerabilidad

Llama la atención que en los artículos consultados, algunos citados en este trabajo, se ha descuidado estudiar las fuentes de ingresos de los sectores en estado de vulnerabilidad, discriminándolos y analizándolos.

Teniendo en cuenta que se trata de sectores en estado de vulnerabilidad y no necesariamente de pobreza extrema se entiende que estos sectores tienen alguna forma de ingreso para su supervivencia.

En Latinoamérica desde fines de la década del noventa, la insuficiente capacidad de generación de empleo en los países de América Latina tiene, en primer lugar, un fundamento estructural (Pizarro, 2001).

Los pobres extremos en su mayoría trabajan en el sector primario o agropecuario (66,3%), de los cuales el 70% son hombres y 30% son mujeres; el resto lo hacen en el secundario o industrial (11,2%) y terciario o servicios (22,5%). El 3,2% de la ocupación es infantil (10 a 13 años), 11,9% es adolescente (14 a 17 años) y 26,3% es juvenil (18 a 29 años). Se observa un progresivo abandono de los jóvenes de la actividad agropecuaria, ya sea por una mayor participación en el sector servicio o por migración a la ciudad o al exterior. El ingreso promedio mensual per cápita de los pobres extremos es de 200.687 guaraníes, 6.670 guaraníes al día. En el campo es de 180.242 guaraníes, 6.008 guaraníes. Estos valores están muy por debajo de la línea de pobreza extrema definida por la Dirección General de Estadística Encuestas y Censo (DGEEC): 378.520 guaraníes a nivel nacional y 268.794 guaraníes en el área rural (Imas, 2016).

Vínculos entre el estado de vulnerabilidad y situaciones de pobreza de familias del distrito de San Ignacio Guazú de años recientes

La ciudad de San Ignacio Guazú actualmente cuenta con 12 barrios en la zona urbana del municipio tal como: San José, San Vicente, San Francisco, María Auxiliadora, Virgen de Caacupé, Santo Ángel, Virgen de Lourdes, San Roque, Loma Clavel, San Isidro Resistencia, San Salvador, Y los barrios sub urbanos son: San Cayetano, Villa Primavera (Virgen de Guadalupe), y el Asentamiento urbano San Rafael.

El municipio de San Ignacio Guazú se encuentra poblada por 32.164 habitantes, de los cuales 16.028 son varones y 16.136 son mujeres, según proyecciones de la Dirección General de Estadísticas, Encuestas y Censos. Revisión 2015, teniendo en cuenta las variables de fecundidad, mortalidad y migración (Municipalidad de San Ignacio Guazú, 2015).

Además cuenta con 32 compañías las cuales son: Avay, Rosado Tuyá, San Benito, Costa Pucu, Costa Pirú, San Pablo, Jaguary, San Blas, Ka.aJoha, San Javier, San Juan Potrero, Tañarandy, Héctor Cue, Costa Brasil - San Miguel, Pira Ka.avy, Arroyo Verde - Ka.avyYvate, Che Jazmín, San Jorge, Colonia Uruguaya, Santa Teresita, Martin Rolón, Santa Rita, Santo Domingo, Arapysandu, San Antonio, Santa María Mí, Asentamiento Guayaki, Ka.ahovy, Tahyity (Municipalidad de San Ignacio Guazú, 2015).

En el año 2017 el Departamento de Misiones contaba con 121.985 habitantes de los cuales 10.000 personas vivían en situación de pobreza (Montiel, 2017).

En realidad la pobreza es en sí la principal generadora de situación de vulnerabilidad, y el municipio de San Ignacio no es ajeno a este fenómeno pese a estar ubicado en uno de los departamentos menos afectados por este fenómeno a nivel país, en este punto es importante volver a resaltar que no se trata aquí de pobres extremos.

Se ha utilizado el término vulnerabilidad para identificar a las personas que no son pobres (su ingreso o consumo diario supera los 4 dólares) pero tienen una probabilidad relativamente alta de ser pobres en el futuro. Ciertos estudios recientes han revelado que la probabilidad de llegar a ser pobre es inferior al 10% si el ingreso diario de la persona supera los 10 dólares; de modo que el sector vulnerable se define como aquellos cuyo ingreso diario varía entre 4 y 10 dólares.

El desempleo juvenil entre 15 y 24 años de edad representa más de la mitad de la desocupación en las áreas urbanas de los países de América Latina y ésta se acentúa notablemente en los cuartiles más pobres (CEPAL, 1999-2000). El mercado de empleo juvenil parece ser muy determinante en los fenómenos de drogadicción, violencia y delincuencia que caracterizan al mundo actual (Pizarro, 2001, pág. 35).

Una publicación reciente del Banco Interamericano de Desarrollo ilustra dicho proceso y alerta sobre la importancia de hacer un minucioso análisis por área (rural/urbana) y la necesidad de diseñar políticas de protección social que tomen en consideración este hecho: la mayoría de quienes viven en la pobreza extrema (ingreso diario inferior a 2,5 dólares) y muchos de los moderadamente pobres (ingreso diario de 2,5 a 4 dólares) son —en realidad— crónicamente pobres. (Tal condición se refiere a las personas o familias que vivieron en la pobreza por seis o más años en el periodo de 2003 a 2013.) (BID, 2015).

CONCLUSIÓN

Este estudio ha tenido como principal objetivo describir la situación de las familias en estado de vulnerabilidad del distrito de San Ignacio Guazú a través de una investigación cualitativa de revisión bibliográfica en consideración a la política social llevada adelante en Paraguay

En relación a la misma se puede indicar que en las regiones en las cuales son implementadas las políticas sociales del estado se cuenta con los diferentes niveles del

sistema educativo nacional aunque aún falta la cobertura total de la misma en las regiones más alejadas del país.

Los miembros de las familias beneficiarias participan de talleres y capacitaciones de manera permanente la cual es llevada adelante por los técnicos de campos en la mayoría de los casos son relacionadas a la Salud, Educación y Educación Financiera.

La fuente principal de ingreso es proveniente de la agricultura, del trabajo informal, de la comercialización de animales y derivados como del trabajo doméstico, siendo el ingreso mensual de manera semanal, diaria y quincenal con mayor frecuencia.

El acceso a la Salud está dado a través del Puesto de Salud o bien del APS (Asistencia Primaria de Salud) sin tener aun la cobertura del 100%, además se cuenta con Servicio Policial y de Organizaciones Sociales de las cuales los pobladores en su mayoría forman parte.

La vulnerabilidad es un término polivalente, existen definiciones muy precisas en áreas específicas. En cuanto a nivel nacional el Paraguay luego de 24 años ha cambiado su perspectiva de medición de la pobreza del país, ya que anteriormente ésta era estudiada desde el punto de vista de los ingresos de las personas.

No existe estudio de las fuentes de ingresos de los sectores en estado de vulnerabilidad, discriminándolos y analizándolos para poder indicar las fuentes de ingresos económicos de las familias en estado de vulnerabilidad. Teniendo en cuenta que se trata de sectores en estado de vulnerabilidad y no necesariamente de pobreza extrema se entiende que estos sectores tienen alguna forma de ingreso para su supervivencia.

En realidad la pobreza es en sí, la principal generadora de situación de vulnerabilidad, y el municipio de San Ignacio no es ajeno a este fenómeno pese a estar ubicado en uno de los departamentos menos afectados por este fenómeno a nivel país, en este punto es importante volver a resaltar que no se trata aquí de pobres extremos.

Se ha utilizado el término vulnerabilidad para identificar a las personas que no son pobres (su ingreso o consumo diario supera los 4 dólares) pero tienen una probabilidad relativamente alta de ser pobres en el futuro. Ciertos estudios recientes han revelado que la probabilidad de llegar a ser pobre es inferior al 10% si el ingreso diario de la persona supera

los 10 dólares; de modo que el sector vulnerable se define como aquellos cuyo ingreso diario varía entre 4 y 10 dólares.

BIBLIOGRAFIA

- Ayres JRJM, C. G. (s.f.). *Vulnerabilidade e práticas de prevencao e promocao da saúde*: (2 ed.). Sao Paulo, Brasil
- BID. (16 de marzo de 2015). *La pobreza, la vulnerabilidad y la clase media*. Obtenido de Banco Interamericano de Desarrollo: <https://blogs.iadb.org/salud/es/vulnerabilidad/>
- CEPAL, P. d. (1999-2000). *Panorama Social de América Latina*. Santiago, Chile: Naciones Unidas.
- Egea-Jiménez, D. S.-G. (2011). Enfoque de vulnerabilidad social para investigar las desventajas socioambientales. Su aplicación en el estudio de los adultos mayores. *Papeles de población-Universidad Autónoma de Nuevo León/Universidad de Granada*, 153-154.
- Estadística, I. N. (junio de 2021). *Indice de pobreza Multidimensional*. Obtenido de https://www.ine.gov.py/Publicaciones/Biblioteca/documento/8e39_BOLETIN_TECNICO_IPM_2020.pdf
- FAO. (31 de junio de 1999). Obtenido de <http://www.fao.org/3/x1885s/x1885s.htm>
- Dirección General de Estadística, Encuesta y Censos (2019). Principales Resultados de Pobreza Monetaria y Distribución de Ingresos 2019. Obtenido de https://www.ine.gov.py/Publicaciones/Biblioteca/documento/5781_Pobreza%20Monetaria%202019_Boletin.pdf
- INE. (s.f.). *Encuesta Permanente de Hogares 2013. DGEEC/STP, 2014*. Obtenido de <https://www.ine.gov.py/>
- Instituto Nacional de Estadística (2021). *Indicadores de Pobreza Monetaria y Distribución de Ingresos. Resultados de la Encuesta Permanente de Hogares Continua 2021*. Obtenido de <https://www.ine.gov.py/publication-single.php?codec=MTgy>
- Naciones Unidas (2010). *El Progreso de América Latina y el Caribe hacia los Desarrollo del Milenio. Desafíos para lograrlos con igual*. Obtenido de https://www.cepal.org/sites/default/files/static/files/indicadores_de_pobreza_y_pobrez_a_extrema_utilizadas_para_el_monitoreo_de_los_odm_en_america_latina.pdf
- Marchiioni, M. (2001). *Comunidad y cambio Social. Teoría y Praxis de la acción comunitaria*. Barcelona, España: Popular.
- Montiel, R. (1 de julio de 2017). *Pobreza aumentó en Misiones*. Obtenido de ABC Color <https://www.abc.com.py/nacionales/en-misiones-aumento-la-pobreza-1608911.html>
- Municipalidad de San Ignacio Guazú. (2015). *Plan de desarrollo Municipal de San Ignacio Misiones 2015-2020*.
- Muñoz - Sanchez, A. B. (2007). Pode o conceito de vulnerabilidade apoiar a construação do conhecimento científico em Saude Coletiva? *Cienc Saude Coletiva*, 12, 319-324.

Ministerio de Desarrollo Social (25 de marzo de 2019). Obtenido de <http://www.sas.gov.py/pagina/54-tekopor.html>

Pizarro, R. (2001). La vulnerabilidad social y sus desafíos, una mirada desde América Latina. *Serie de Estudios Estadísticos CEPAL*, 35.